

LIBERTAD!

PERIODICO SEMANAL

Acogido á la franquicia y registrado en Correos, como correspondencia de segunda clase.

ANO VIII.—8a. Epoca.

NUM. 309

REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE 79, L. BARRIA

No se responde de los artículos firmados, ni se devuelven los originales.

Habana, Sábado 17 de Julio de 1909

NUMERO SUELTO 3 CENTAVOS
PAQUETE DE 25 EJEMPLARES 80 CENTAVOS

OBSERVACIONES

Si todos los hombres de buena voluntad, que observan las maquinaciones de los partidos políticos, emitiesen sus opiniones franca y honradamente, nosotros los del pueblo, los hijos del trabajo, no despertaríamos tan lentamente.

Si á las almas que no se fortifican con las esperanzas del ideal, se les enseña la lo que significan para nosotros las palabras patria, patriotismo política etc., pronto las nubes que nos cubren retardando la llegada de los rayos vivificadores de nuestro sol desaparecerían.

Cuando ese sentimiento fatal que llaman patriótico se apodera del corazón del pueblo y lo domina, las nubes se condensan y hacinan, envolviéndonos en una negra y confusa noche. Pero á pesar de la obscuridad, el sol que nos da vida, brilla cada día con más intensidad sobre esas nubes tenebrosas, y las disipa haciendo que los rayos de vida y esperanza lleguen á los corazones de los hombres, destruyendo la carcoma que los corroe.

Lo mismo que un foco eléctrico atoriza y ahuyenta á los insectos, que viven en la obscuridad, así nuestro sol aplastará los chacales y las larvas de la sociedad.

No nos lamentemos, pues, que nuestros males son consecuencias que tienen por causa nuestras acciones.

El hombre cuyas tendencias son dominadoras; ambiciona el poder; los hombres más nobles conquistan lo ideal, los más sabios someten los elementos y los más feroces subyugan á sus semejantes.

Pensad, examinad la vida del cuartel. Nada diré acerca de la vida vergonzosamente perezoza é inútil del soldado pues que ya TIERRA! publicó el retrato del cuartel en uno de sus últimos números.

Examinemos la última campaña política, y cuántas promesas al pueblo!... ¡Qué feliz lo iban á hacer!

La saliva conque los oradores políticos salpican al pueblo, es un bautizo que ahoga la voz de la conciencia, y mata los principios fraternales.

Comparemos las promesas con los hechos y meditemos.

ISIDORO ALADRO.

CRONICA MENUDA

Uf... las cosas están que arden... El calor es insuportable y los alquileres, están que traman.

Si, señores, si, el buscar en estos tiempos habitación donde reposar los huesos, tiene sus inconvenientes, pero también sus bellezas.

Las zahurdas abundan, pero valen un ojo de la cara. Los trabajadores al paso que vamos tendremos que ser habitantes de la Luna.

Los salarios disminuyen, el precio de las habitaciones aumenta, y además de esto, cuando tengan la desgracia de procurarse una, sufrirán interrogatorios parecidos á este:

¿Es usted casado? ¿Tiene niños? ¿Es usted de moralidad? ¿Es usted...?

¿Pero hasta cuándo, señora!

¿Cuántos requisitos para que uno pague su dinero por vivir en una poquita insana donde coja una enfermedad que le envíe para ultratumba!

En estas cosas no se fijan; ni las Cámaras, ni el Senado, ni el Presidente, ni aún la Sociedad "Por la moral pública."

¡Pobrecitos!

Tienen tantas cosas en que ocuparse, que no le dejan tiempo para ver estas nimiedades y digo nimiedades, porque nimio es todo lo que al pueblo beneficia.

El pueblo que se reiente. Mientras trabaje para mantener á tanto zángano, ¡qué importa que sufra y viva en covachas reducidas y sin ventilación!

¿Y los matrimonios con niños, dónde se van á meter?

En todas las casas, á excepción de ciudadelas, veréis estos ó parecidos letreros: "Se alquilan habitaciones á hombres solos ó matrimonios sin niños."

Pues nada, á los niños se los manda de veraneo.

TRIK-TRAK.

EL PUSILANIMISMO

Esta es la causa primordial porque la humanidad se halla en tan miserable estado, incapaz de rebelarse contra los atropellos más inicuos que á diario cometen los de la clase privilegiada de esta sociedad.

Este mal que tanto nos agobia, es difícil de exterminar, porque nuestros padres en sus tradiciones temerarias solo nos inculcaron el miedo.

La humanidad toda sufre un gran perjuicio con educar á los niños en el castigo; mientras este método de enseñanza exista, no haremos una humanidad libre y feliz, solo haremos tartufos y cobardes; sí, porque lastimosamente hemos confundido el miedo con el respeto; el miedo engendra la hipocresía y el odio, mientras el respeto engendra la sinceridad y el cariño, y esto lo manifiesta el niño según el trato que recibe.

Es inicuo, es un abuso, es más aún, es un crimen el que comete la humanidad con el maltrato, que le da á la infancia.

De estas tiernas criaturas con sus vírgenes cerebros, ¡qué corazones tan grandes y nobles podríamos hacer!

Pero desgraciadamente para los padres sus modelos de hijos son los pusilánimes, los que tienen una mordaza en la boca para que no puedan hacer la más sencilla pregunta. Todo nos molesta, cuando nos dicen que tienen hambre—una cosa tan natural—decimos que comen por vicio.

Es innato en los niños el ser preguntones, mas sin embargo, necesitamos estar de muy buen humor para contestarles categóricamente cuando nos hacen una pregunta. Queremos hacer de nuestros hijos hombres inteligentes y les enseñamos á que sean mansos ovejunos é ignorantes. Cuando nos hacen alguna pregunta que no sea de nuestro agrado, le contestamos; tú no debes saber eso. Si hablan ó hacen cosas que no están en el orden actual, los amenazamos con el policía ó la cárcel, si piden que comer y no se lo podemos dar, le decimos que el que no tiene que comer debe resignarse á pasar hambre. Así le vamos aprisionando el corazón hasta que son hombres, impotentes para cualquier cosa grande.

Al niño no hay que despreciarle sus preguntas ni cohibir sus iniciativas. ¡Cuántas veces ellos ven cosas que nosotros no hemos podido ver! Debemos guiarle lo mejor posible hacia lo nuevo y no dejarlo nunca en la incertidumbre; decirle las cosas con naturalidad, claras y sencillas para que no pueda despertar en él la picardía ni la malicia; cuando una cosa sea mala, debemos explicarle las causas y esto será el factor más poderoso para que deje de hacer lo que se le indique que sea malo.

¡Qué ratos tan agradables pasaría yo en la casa comunal de la Creche de Zola junto con la infancia!

Nunca me veo más alegre que cuando estoy rodeado de estos tiernos retoños; he puesto toda mi fe en estos pequetitos, porque lo mismo que en la naturaleza, todo anda hacia la perfección, los niños harán una humanidad mucho más perfecta que lo es en la actualidad y esto sucederá con mucha más rapidez cuanto mejor sepamos dirigirlos hacia la sociedad feliz.

Miguel Moros.

¿A DONDE VAMOS?

Así se titula un artículo en el que contradice Waldo Andrade, al que escribí nuestro compañero Rigatti en TIERRA! con el título: "¿Por qué servir á la patria?" Donde dice Waldo que el que escribió dicho artículo sufre "un gran desequilibrio mental".

¿Qué mal enterado está dicho señor, pues todos nosotros libramos trabajos muy fuertes y por lo tanto tenemos nuestro organismo muy fuerte también. ¿Qué sería de nosotros si estuviésemos como él dice?

Señor de la patria; esa debilidad se adquiere en los cuarteles que ustedes los patrioterios fabrican para tener jóvenes que el día de mañana sean verdugos de sus padres y hermanos; ahí es donde se adquiere toda clase de vicios, y por lo regular ellos son los dementes que ustedes corrompen para sus fines.

Y sigue dicho señor: "Desgraciados hombres si algún día las doctrinas de esos nuevos bárbaros invaden todas las conciencias! Porque, sin patria ni Dios ¿dónde iremos á parar?..."

Yo se lo digo: Ocurrirá que entonces esos "nuevos bárbaros", no admitirán que viva tanto zángano á costillas de obreros inconscientes que todavía creen en esa patria que le pinta esa partida de vividores.

"¿A dónde iremos á parar, Señor, con esta carrera frenética en que nos vamos despojando de todos los ideales, respeto y afecciones?"

Y termina con esto y otras cositas más este señor de la patria.

Irán á parar ustedes los señores de patria y Dios á pagar la deuda de sangre que tienen contraída con los obreros; que llegará, no lo duden.

Y déjense de tanto nombrar la patria, que nosotros sabemos para el uso que la tienen.

F. MARABOTO.

EN LIBERTAD

Han sido puestos en libertad los seis compañeros que guardaban prisión por la huelga de Planchadoras; cuatro en libertad provisional con obligación de presentarse al juzgado todos los lunes y los otros dos por cumplimiento de condena en el correccional.

También fueron puestos en libertad los compañeros Silva, Ferrer y Heredia después de cumplir los dos últimos, cinco días, á que fueron condenados y Silva, que lo fué á \$15 de multa, salió también con los demás por haber satisfecho los \$10 que faltaban, con una suscripción hecha por varios compañeros. Lo mismo que fué satisfecha la multa impuesta á Campos de \$5.

En estos últimos acontecimientos se ha demostrado que la solidaridad entre nosotros se acentúa cada vez más. Es de necesidad no olvidar nunca á los compañeros que caen presos por cuestiones sociales y de dignidad obrera.

¡Salud, compañeros.

¿Cien millones! ¿DE QUE?

¿Sabéis lo que es un hombre esclavo?

¿Sabéis bajo cuantas formas puede un hombre esclavizar á otro?

¿Sabéis lo que es codicia, ambición, orgullo, suspicacia?

¿Sabéis lo que es generosidad, nobleza, debilidad, servilismo, abyección?

¿Sabéis lo que es un paria?

¿Sabéis...?

¿Eres cubano?

Pues piensa, hasta donde deben alcanzar la generosidad y la nobleza; hazte cargo de eso de ser esclavo; no admitas jamás que pequeño y débil sean sinónimos. Piensa bien lo que

harías si alguien se empeñase en relegarte á la condición de paria.

¿Has meditado bien sobre esa insultante nube negra que después de diez años de cielo más ó menos claro, es empujada artemente á colocarse de una vez para siempre entre Cuba y el sol que le manda sus rayos de libertad?

¿No has meditado, eh?

Entonces, oye: Hazte cargo que hasta antes de ayer, fuiste esclavo, que pasaste libre el día de ayer y que hoy, entré un vecino intruso y el que fué tu amo, insinúan la idea de exigirte que aceptes una nueva condición de servidumbre hasta que con tu sudor haya reintegrado á tu antiguo amo lo que gastó en los grillos que puso á tus pies, en los látigos con que laceró tus carnes, en el cepo en que te aprisionaba durante las horas que la naturaleza señala para el descanso, en... ..

¿Qué? Todavía no te chispean los ojos?

Pues oye lo más que queda por decir.

¿Aún quedan padres, hijos y hermanos de aquellos cuyas frentes fueron destrozadas por cuatro balas que sobre ellos arrojaron los fusiles del tirano!

¿Y hoy asoma la pretensión de que con el sudor de tu frente, reintegres á los verdugos el importe de aquellas balas y de aquellos fusiles!.....

¿Qué frescura!

MIPLEMA Y YO.

Hiperestesia Anestésiante

¿Cómo ríe Sonsolina!
¿Sus reír es dan pesares!
Es que ríe de amargura
Porque han herido á su amante.

¿Cómo llora Sonsolina!
¿Dan contento sus llorares!
Es que llora de dulzura
por que ha sanado su amante.

¿Ya no ríe sus dolores!
¿Ya no llora sus gozares!
¿Ya no ríe, ya no llora,
ni con bienes ni con males!

¿Ya no siente ni padece!
¿Ya mira sin ver á nadie!
Es que agotó su sensorio
con la muerte de su amante.

J. M. BLÁZQUEZ DE PEDRO.

AL PASO

Recibimos la siguiente Circular de la que son estos párrafos:

"Hemos de anunciaros como todo lo que nace, y al fecundar la idea en nuestros cerebros, nació crear un semanario que diga verdades á los hombres.

Pesamos las dificultades con los beneficios y aquéllas vencieron á éstos; unas firmes en nuestra idea de creación decidimos manifestar al pueblo hermano, que en breve aparecerá Al Paso colaborado por el ansia de nuestra juventud y la cooperación de todos.

La progenie futura todo se lo merece porque puede hacer lo que nosotros no hemos querido y habremos de prepararle, de abonarle con legamo de esperanza; un porvenir de auroras que los conduzcan al lontananza anhelado, como exclusivo remedio de un mal que nos legaron los viejos que se fueron después de su búsqueda por la senda estéril.

Al Paso será el portavoz de cuantos ansian libertad, y nuestra tribuna periodística sabrá sostenerse con el deber que nos imponemos.

Poco prometemos, ó mejor, nada; mas si como esperamos responde en victoria esta nuestra iniciativa fundadora, podremos llegar á ser lo que nos hemos propuesto que sea nuestro periódico.

CRONICA INTERNACIONAL

Desde Francia

Requisó los automóviles y las palomas mensajeras; pero esto no podía dar resultado.

¿Quién conducirá los autos? Los conductores mecánicos, no; los conductores improvisados no pueden ir al suicidio.

Sin contar las averías que sobrevienen y que no pueden reparar, tienen que los terrestres hubieran hecho en poco tiempo inservibles las carreteras.

En primer lugar han faltado los de comunicaciones. Ellos "responderían todos a la primera señal del Comité"; pero, cual cobardes gallinas, traicionaron.

De 10,000 que votaron la huelga, sólo 5,000 la cumplieron; los buenos fueron dejados solos.

Después los ferrocarriles, que es inútil repetir. Y para remate de fiestas, Niel, secretario general, por accidente, de la Confederación General del Trabajo.

Este ha dicho en el Congreso de misiones de Lens, en el preciso momento que la Confederación debía entrar en juego, que era una ilusión querer que la Confederación tomase parte, porque sus afiliados estaban en el papel.

Llamado a la atención por el Comité, declaró que habló en propio nombre. Yo no me explico que en un Congreso al que se le admite por el cargo que entre los obreros organizados ejerce, se pueda hablar más que oficialmente, y sobre todo, que en casos así sus palabras no tengan el mismo valor pronunciadas como particular que como oficial.

Yo he pensado si La Revolución tendría razón al considerar su elección como triunfo del gobierno. Porque sus padrinos Keufer y Lajarrige son los amigos de Viviani; ministro del Trabajo.

Se recordará a este caso, que cuando Pataud hizo la huelga del Continental, que los lectores conocen, este hotel daba una fiesta en honor de Viviani y Lajarrige, que, por otra parte, es concejal de París y el amo de los obreros del Gas que han votado contra la huelga.

La Confederación acordó la huelga de solidaridad; pero era tarde: los de comunicaciones habían perdido las simpatías de los obreros sindicalistas, y éstos no han querido perder el tiempo resucitando cadáveres. Los de comunicaciones han perdido la huelga por contar como compañeros una manada de asnos, y las víctimas sumarán centenas, tal vez pasen de 1,000.

Compadezcamos a esas víctimas de su dignidad y de la traición; con ellas sale del cuerpo de comunicaciones lo único que le honra.

Salúdemolas y no les neguemos nuestro concurso.

Que la derrota sirva de lección para evitar otras...

El primero de Mayo tuvo poca importancia, pues cayó en mal día.

El sábado, que el obrero percibe una parte del sudor dejado en la semana, no es muy a propósito para holgar. Por otra parte, opinó que los obreros, por estímulo de la propia dignidad, deben dejar de hacer el tonto, celebrando todos los años una fiesta a la emancipación del trabajo esclavo.

Cuando lo emancipemos haremos la fiesta; pero no esperemos al primero de Mayo, que buenos son todos los días del año para hacer el bien.

Conclusión. V. GARCÍA

Desde New York

En mi última ocasión decía conforme habían suspendido en Paterson un mitin de propaganda anarquista, y hoy os tengo que dar otras nuevas para que vean esos que lo aguardan todo de la política, la libertad que hay en esta república, llamada modelo, en donde, al igual de todos los países, la libertad está pisoteada por el suelo.

Nada menos que la última semana, aquí, en New York, la policía prohibió la celebración de seis mitins, y si más se hubiesen proyectado, más hubiesen ellos prohibido. En todos éstos había de hablar la compañera Emma Goldman; así es que huelga el decir lo perseguida que es, tanto ella, como los compañeros que más significan en la idea, pues no dan un paso sin que detrás de ellos camine algún policía.

Aquí el derecho de hablar es prohibido; el de reunión también, pues tan sólo los politiquillos son los que pueden disfrutar del derecho que a todos nos concede la Constitución del Estado.

Peor que criminales son perseguidos los que ostentan ideas anarquistas, pues mientras en pleno día hay robos y crímenes que la policía no acierta a dar con sus autores, en cambio el movimiento más insignificante que haga cualquier compañero, ya es sorprendido por los perros de presa.

Hace tres meses, una compañera austriaca tuvo necesidad de marchar a Buenos Aires; pues a su llegada a aquella otra república, ya la policía la estaba aguardando, por orden de este gobierno, y en el registro que se le hizo le encontraron cartas de Emma Goldman, lo bastante para que allá también la tomasen por una mujer terrible a quien había que perseguir.

Y ahora se me ocurre el preguntar hasta cuándo va a seguir este estado de cosas. ¿Es que los anarquistas vamos a permanecer así, tan cobardes unos e indiferentes otros? ¿Es que a la guerra no vamos a contestar con la guerra?

En España, martirizados como en Italia y Francia; en Buenos Aires, asesinados en calles y plazas; en México, igualmente; en Cuba y aquí, en el desgobierno nortamericano, perseguidos. ¿Qué es lo que debemos hacer? Si los gobernantes nos persiguen, si nos hacen nuestras reuniones, si a cada instante se nos provoca, nosotros debemos contestar, debemos perseguir a estos tíos aún con más saña que ellos a nosotros. Besci Caserio, Angiolillo, Orozco y otros que ahora no recuerdo, han sido mártires de la idea. Todas las causas producen sus víctimas, y provocándonos como nos provocan, ¿qué importa que haya otras tantas? ¿qué importa? Nos buscan, pues que sepan en dónde nos encontramos.

Se ha constituido en esta un comité pro víctimas de la policía, y también se ha constituido otro comité compuesto por compañeros de distintas naciones, para celebrar mitins y protestar de la conducta de este Gobierno. Esta semana pensamos celebrar uno; veremos si lo consiguen, pues yo os escribo siempre por la mar, así es que a mí llegada a New York os diré lo que de nuevo haya.

Hay quien dice que la persecución que hay en este país, es debido al miedo que cogió este gobierno con la última huelga de carriles eléctricos de Filadelfia, pues el gobierno no creía que los huelguistas se presentasen tan enérgicos; pues los huelguistas, viendo los atropellos de la policía y los muchos esgueros que aparecían, determinaron el quemar algún carro. Entonces el pueblo, simpatizando con los huelguistas, salió a la calle llevando en los sombreros un letrero que decía: "Prefiero la caminata"; y viendo la compañía esta actitud, determinó el conceder a los huelguistas 22 centavos más de aumento y cuatro horas menos de trabajo, pues de estorcer que trabajaban; trabajan diez solamente. Aprendan los conductores de esa.

Hasta la próxima semana, os desea S. y A.

Juan MARTINEZ.

New York, Junio 1909.

PSICOLOGIA REVOLUCIONARIA DEL PUEBLO MEXICANO

En todas las épocas ha habido pueblos que se han distinguido más que otros en las luchas revolucionarias, influyendo en ello las malas condiciones económicas y los abusos gubernamentales; no queriendo decir con esto que existan otros países exentos de malas condiciones económicas o de abusos gubernamentales; pero no podemos negar que los esclavos esperan siempre el último momento para libertarse del látigo de su señor, cuando es imposible soportar por más tiempo el dogal que los ahoga, y cuando es imposible aguantar pacientemente el hambre atormentadora.

En estas condiciones se halla actualmente el pueblo mexicano, el cual ha llegado a la última etapa en los sufrimientos humanos; y a pesar de los tormentos y asesinatos que el gobierno del despota Díaz realiza contra los trabajadores rebeldes, la ola revolucionaria será imposible detenerla, porque los explotados están firmemente convencidos de que solamente con la revolución llegarán a emanciparse de sus tiranos.

Hay que decirlo francamente: el atropello y las humillaciones, lanzándose hacia la acción violenta, no porque tengamos convicciones propias o ideas determina-

das, sino porque sienta la necesidad natural de un cambio de sistema que facilite más libertad y menos sufrimientos, más comodidad y menos trabajo. Quien diga lo contrario, quien pretenda que el pueblo mexicano está incapacitado de libertarse del yugo opresor, lo llamaremos sin ambages traidor del pueblo.

Los timoratos, o más bien los miedosos, se sirven generalmente de las palabras educación o evolución, como de una cubierta para ocultar su impotencia. Todos aquellos que abogan por la necesidad de educar al pueblo, antes de libertarse, y que propagan que con la evolución se llegará a un completo bienestar, sin necesidad de emplear medios violentos, les diremos que, o bien carecen de la virilidad propia de los hombres, o están sufriendo uno de los grandes errores sociológicos. Se necesita candidez o cobardía para atacar a nuestros enemigos con bolitas de nieve, cuando ellos nos atacan con la metralla mortífera de sus cañones y fusiles. ¿Debemos los explotados contestar con la pasividad, cuando nuestros tiranos emplean contra nosotros toda clase de violencias? ¿Debemos esperar que seamos educados, cuando se nos maltrata y se nos humilla miserablemente, y se nos priva de los medios elementales para instruirnos? No, los explotados debemos esgrimir las mismas armas, o mejores si es posible, de que se sirven nuestros enemigos contra nosotros.

No somos partidarios del suicidio del pueblo, alzándose en luchas estériles y desprovisto de medios de defensa; pero abogamos por la revolución conscientemente preparada, dejando a un lado todo sentimentalismo, para entregarnos a una lucha gigantesca, en la que debemos probar con hechos, a nuestros tiranos, que el mundo sólo pertenece a los fuertes.

Medios, tácticas, sistemas de lucha? Hay muchos. La naturaleza nos ofrece todos los medios indispensables para defendernos de nuestros opresores. Solamente hace falta que los adoptemos.

He aquí la opinión revolucionaria de muchos obreros mexicanos. Y por eso simpatizo con ellos, porque demuestran poseer sentido práctico, luchando contra el despotismo de su pueblo, como necesidad psicológica, para que una vez hayan roto las cadenas que los esclavizan, se lancen hacia las regiones idealísticas, para alcanzar una vida social más en armonía con el progreso y la naturaleza.

No olvidemos que la libertad es la base de toda idea elevada.

J. VIDAL

EL CIRCO NORTEAMERICANO

Discurso dirigido a los filipinos por W. S. Morgan

Vosotros, filipinos, no sabéis lo que perdéis con negaros a ser ciudadanos de este gran país. No hay otro país que le iguale en la tierra. Vosotros deberíais enviar una delegación para que conociera la libre tierra de las bonitas iglesias y 180,000 tabernas con licencia; biblias, fuertes y cañones; casas de prostitución; millonarios y pauperistas; teólogos y ladrones; libertinos y embusteros; políticos y hambrientos; cristianos y presidiarios; escuelas y bribones; trusts y vagabundos; dinero y necesidades; palacios y chozas; virtud y vicio; la tierra donde se puede obtener una biblia por 15 centavos y un detestable whisky por cinco centavos; en donde tenemos hombres al Congreso con cuatro esposas, mientras existen centenares en presidio por tener dos mujeres; en donde hacemos salechichón de carne de perro y buey en conserva, de carne de vaca enferma; en donde hundimos a un hombre en la cárcel porque no tiene medios de subsistencia; en donde damos permiso para hacer sermones cristianos en las esquinas, y negamos igual derecho a los obreros avanzados; en donde tenemos 400 hombres en el Congreso para hacer leyes, y una Corte Suprema de nueve que se cuida de inutilizarlas; en donde los periódicos son pagados para suprimir la verdad y se hacen ricos fabricando embustes; en donde los maestros de escuela se despojan de sus convicciones educativas por un modesto salario; en donde hay curas que cobran 25,000 pesos al año por amenazar con el infierno, en provecho de los ricos; en donde el negocio consiste en robar al prójimo, acumulando grandes fortunas y mandando a los despojados en los presidios; en donde los frutos ascienden y los productores

descienden; en donde la joven que se deleita se la insulta y atropella, mientras que sus compañeros machos florecen como caballeros; en donde tenemos temerarios en la Casa Blanca y whisky en sus bodegas; en donde pagamos 5,000 pesos para enterrar a un diputado y 10 pesos para cubrir de tierra a un obrero; en donde se paga 15,000 pesos por un perro; y 15 centavos, la docena, a una pobre mujer que hace camisas; en donde enseñamos al indio la vida eterna con la biblia, y lo matamos con el venenoso whisky; en donde se encierra a un hombre por tomar un pan, y se eleva al Senado a un hombre que ha robado un ferrocarril; en donde el libro corriente del Banco es el que habla y la justicia se duerme; en donde se cometen crímenes a cada minuto, estas en los ministerios, corrupciones por doquier, gracias a nuestra pésima y viciosa administración política y social, y el diablo se ríe en todas las esquinas de las calles.

Venios con nosotros, caros filipinos. Nosotros poseemos la más grande agregación de cosas, buenas y malas; calientes y frías, de todos los tamaños y calidades, variaciones y colores; cosas que nunca se han visto en ningún otro circo de la tierra.

Vayan pasando, entrada libre para los filipinos.

LA MASONERIA

Las sociedades; como los individuos, nacen, crecen, se multiplican y mueren; y toda vez que se quiere eludir esta ley natural y persistir aun después de llegar a su apogeo, solamente se consigue ir sosteniéndose a fuerza de elucidaciones.

La masonería nos presenta un caso típico de lo que exponemos. Fundada como sociedad secreta para contrarrestar el avance de la inquisición, tuvo pronto una fuerza enorme y consiguió vencer;

pero en cuanto terminó su cometido, en cuanto desapareció la inquisición, en vez de disolverse al ver que ya no tenía objeto; no lo hizo así, y persistió; pero no con el tesón de antes, sino que cada día iba admitiendo nuevas innovaciones y nuevos individuos que concluyeron por transformarla de tal modo, que actualmente no es ni sombra de lo que ha sido.

La masonería fué una sociedad formada para la lucha, y por eso a cada uno que en ella entraba se le hacía pasar por pruebas rigurosas para ver si era hombre fuerte ó no. Había motivos entonces para probarlos; pero hoy que la lucha se ha entablado cuerpo a cuerpo y a la luz del día, hoy que la masonería ya no lucha con nadie, pues la dirigen las clases más reaccionarias de todos los países, ya no son necesarias las pruebas ni es tampoco necesario el secreto, pues toda persona que se precia de leal, lucha a la luz del día y no desde la sombra. A pesar de esto siguen probando a todos los que ingresan; no sin antes advertirles el mismo que los hace entrar, que no se asusten, que no es nada; así que lo que antes hacían por necesidad; hoy lo hacen como una broma, como una costumbre; pero es una costumbre necia desde que no tiene objeto, pues a pesar de las pruebas entran allí individuos que se asustan hasta de su propia sombra.

En otros tiempos, cuando ingresaba un nuevo adepto, se hacía una fiesta familiar en señal de regocijo por la entrada del nuevo hermano; hoy, cuando ingresa uno, si es algo rico, los masones chupan hasta caerse, para mayor honra y gloria del Gran Arquitecto...; de todos modos, el novicio paga el pato.

En la distribución de grados se le daban al que los merecía por sus hechos ó por su saber; y actualmente, los que tienen los grados no es ni por hechos ni por saber, sino porque tienen la llave que abre todas las puertas: el oro.

Por este mismo oro se dan el grado de Sabio Filósofo a individuos que no han visto la filosofía ni por las tapas, mientras los hombres de valía que son pobres, nunca pisan del grado tercero.

Así que una sociedad que ha llegado a tal grado de mercantilismo; una sociedad que ha perdido toda noción del primitivo ideal, que era la lucha contra las religiones; una sociedad que ella misma se ha transformado en religión, con sus vetustos ritos, que actualmente nada significan, ya no es sino un muerto que anda, un cadáver que, como el de las religiones, anda pidiendo a gritos que acaben de enterrarlo de una vez.

ANTONIO

Los héroes se parecen mucho a los ladrones nocturnos, van derechos a la caja de caudales.

LAS DOS FUERZAS

Erga ya cosa resuelta, que el sistema burgués que nos oprime política y económicamente, marcha por la pendiente hacia el abismo.

Los trust siguen su tarea monopolizadora sin temor a nada ni a nadie. Si el gobierno atomizado por las desastrosas consecuencias que pudieran acarrear, trata de detenerlas en su carrera, pronto logran domosarle y convertirlo en su fiel criado. Y los propósitos del poder contra los trust publicados por las mil trompetas de la fama, quedan reducidos a la nada, utilizados solo como arma electoral para conducir al pueblo a la urna cual triste rebaño humano.

Y cosa más triste aún. Las leyes publicadas contra los trust, van a ser efectivas contra las organizaciones obreras. ¡Ironía de la suerte!

No hace mucho tiempo, los especuladores de algodón de Norte América monopolizaron toda la rama y subieron los precios desproporcionadamente, provocando con ello una crisis en la industria textil de Inglaterra y Alemania.

El trust de la carne tiene al pueblo como dice un periódico burgués—cogido por el cuello. Cobra el precio que le da la gana y tiene tomadas todas las avenidas para que no puedan venir del extranjero a hacerle la competencia. El de los cereales obra de la misma manera, y todos los artículos de primera necesidad suben hasta las nubes haciendo la vida del trabajador imposible. Hay además los pequeños trust, los trust locales, que quieren también tomar parte en el festín, y suben a capricho el precio de determinadas mercancías cuando lo creen oportuno. En resumen, la burguesía se ha lanzado, armada del Código de Comercio, al saqueo del pueblo consumidor. No lo haría mejor un salteador de caminos.

Cada vez que un mercader archimillonario ó un trust acapara determinado producto, la prensa independiente pone el grito en el cielo y el público se escandaliza, y se habla de llevar el caso al Tribunal Supremo y poner coto a tantos monopolios. Pero el tiempo pasa, el artículo sigue caro, y quien quiera consumirlo tendrá que pagar lo que el monopolizador quiera.

Y es que los acaparadores no hacen otra cosa que poner en práctica para sí—con mayores elementos—los principios económicos que informan el presente sistema burgués. El Código de Comercio los protege, y no habrá Tribunal Supremo que se atreva con ellos, pues saben que al condenarles, condenarían la propiedad privada y por lo tanto, el uso libérrimo que cada propietario tiene derecho a hacer de ella. El comerciante dice, apoyándose en el Código, que compra á como puede y vende á como quiere; y eso mismo es lo que hace el grande monopolizador. Solo que éste, por su gran capital y su astucia, se ha librado de los competidores acaparando el producto, y no lo vende al público si no le dan por él lo que pide. Por lo tanto, su posición es fuerte, como que se apoya en las entrañas mismas del presente sistema, y todo lo que diga la prensa política, es pura alharaca, escrúpulos de monja y un medio más de entretener al pueblo.

Mas el encarecimiento de los productos por medio del acaparamiento, solo reviste una fase de la cuestión. Los trust, al mismo tiempo que encarecen la vida por la elevación de los precios de los productos, tratan de disminuir el jornal de los obreros que trabajan su dependencia. Dueños de la mayor parte de las manufacturas y establecimientos que se encuentran diseminados en el país, están en mejores condiciones que los independientes para imponer á los proletarios una reducción de jornales, pues si los operarios de una región no se prestan á trabajar á menos precio y se declaran en huelga, los de otra darán cumplimiento al trabajo por aquellos abandonado; á no ser que todos se pongan de acuerdo y acudan á la huelga general, antesala de la revolución. Oogido el pueblo en el engranaje de estas dos grandes ruedas que los trust ponen en movimiento, la rueda del encarecimiento de la vida y la de la reducción del jornal, ha de ser sin duda alguna estrujado, aniquilado.

Mas la fuerza proletaria no está muerta, no es una masa inerte que se

deja modelarla á gusto del explotador. Ella también tiene sus ideales y medita sus planes, y no es fácil se deje reducir á bochornosa esclavitud, después que al través de las revoluciones de los siglos, ha conocido sus derechos y vislumbrado un porvenir feliz libre de todo yugo.

Estas dos fuerzas, la fuerza proletaria reforzada por todos los intelectuales amantes de la libertad, y la fuerza burguesa representada por los trust y apoyada por los gobiernos, chocarán un día en batalla campal, y tras tremenda hecatombe, sangre y ruina, el hambre y la tiranía desaparecerán de la tierra, y una nueva sociedad feliz, libre é igualitaria, hará del mundo un eden sin amos ni esclavos, sin gobernantes ni gobernados.

L. BARCIA.

COMO RAZONO

Ante los abusos y las vejaciones que de día en día aumentan las clases privilegiadas; ante la desigualdad que muestra en su fiel la balanza de la tan cacreada justicia; ante la hipocresía de esta sociedad infame; ante el militarismo bárbaro y cruel; ante la religión que embrutece y atrofia los sentidos; ante la explotación del hombre sobre el hombre, mi alma se subleva y mi corazón henchido de odio, entonces alabanzas á la violencia.

Con placer inmenso reuniría yo á todos estos elementos hartos inútiles y perjudiciales y pediría cuenta del mucho mal que en su larga vida tienen hecho!

Con satisfacción horrible avanzaría hacia los tiranos todos, todos, y me diría: Con vuestras leyes, con vuestras fuerzas, que os prestan serres inconscientes, me habéis esclavizado é inútilmente he tratado y trato de liberarme de vuestras bestiales garras, pienso, y como comprendo que la ilustración dignifica, me he ilustrado á pesar vuestro y me he identificado con la Ciencia, la cual me da armas para destruirlos con todas vuestras fuerzas y en plena tiranía.

Seres que os creéis super á costa de impunes crímenes é innumerables víctimas causadas en el uso de la sinrazón, ¡merecéis ser destruidos!

MARIO BAYATIERI.

MAL EDUCADOS

Este es el calificativo que merecen los habitantes de los pueblos, cuando no están lo suficientemente preparados para reconocer sus derechos.

Por eso, cuando esos habitantes se reúnen ó se asocian para lograr un fin, se forman entre ellos ciertas divergencias que trastornan la marcha rápida del progreso de la causa que persiguen.

Sin embargo, no es este motivo para desistir del propósito que los llevó á reunirse.

Porque si es verdad que existen estos inconvenientes,—que hacen mal—propio es de la escuela que hemos tenido, y con eso y todo, diremos lo que dijo Martí: "Con esos buyes tenemos que arar". Quiero decir con esto, que no debemos repudiarnos, que es deber de los unos preparar á los demás y crear nuevas escuelas donde se enseñe á reconocer el derecho de los demás para poder reconocer el propio.

Esto se consigue queriendo poner algo de su parte todo aquel que sepa que obra mal en perjuicio propio; porque todo el que procura dañar una colectividad obrera introduciendo malos precedentes, el daño va directamente á él, que solo ve el presente olvidando el porvenir.

Razonar es pensar bien, y todo el que bien procura, claro está que cumple con los preceptos legales de la conciencia, y si obra mal, después de razonar, pese, el daño hecho con las ventajas adquiridas por él mismo; y verá la diferencia en el vacío inmenso de que proporciona siempre una causa innoble, hecha solamente por miras particulares en perjuicio de una colectividad.

Nadie viene á la tierra dotado de conocimientos; éstos se adquieren más tarde después de los preparativos correspondientes que son los vastos conocimientos de la madre Naturaleza, por cuya razón tenemos mucho que aprender para educar nuestros instintos egoístas, mal que viene aparejado á la materia, por lo que hay que tener, ó aprender á tener, dominación en sí mismo. Por eso soy

partidario de las Escuelas Racionalistas. Vengan cuanto antes, para preparar á la nueva generación, nosotros... estamos mal educados.

JULIO A. VALDÉS.

Administrativas

Esperanza.—A. D. Entregamos "Rebelión" 2-50. Silva 1-60. Soto 0-90. Barcelona.—"S. Obrera". No hemos recibido lo que en la vuestra decís. Entregad lo que para nosotros recibáis "T. y Libertad".

Banes.—A. Z. Entregamos "Rebelión" 1-50. m. a. Habana.—J. N. Id. Id. 0-50. José Creó. La dirección que pides es esta: Apartado 48, Mayarí, Oriente.

Regionales

CIENFUEGOS.—Tengo que enteraros que en el almacén de construcción del Muelle Real de esta ciudad, cuyo maestro de la obra es un tal Calzadilla y el segundo capataz creo que se llama Mena, se comete la arbitrariedad de ser despedido cualquier obrero que se le vea discutir ó hablar sobre cuestiones sociales.

Como se cometen en dicho taller muchos abusos por el estilo del mencionado me propongo ponerlo en vuestro conocimiento, para que os sirváis publicarlo en las columnas del periódico.—Rafael.

GUAYOS.—En estos días fué herido gravemente nuestro compañero Emilio Suárez, por un burgués de esta localidad. ¿Causas? Pues nuestro compañero es carpintero y habiendo hecho varios trabajos á dicho burgues, cuando pasó á cobrar su sudor derramado gota á gota le fué negado; por lo cual tuvo altercado y luego apeló á la justicia histórica y fué atropellado por la injusticia y hoy vino nuestro compañero á buscar copia de la demanda por orden de su abogado defensor en otro pleito que tiene entablado contra otro burgués por cobro de su trabajo que también le fué negado, pues creo apela á mayor tribunal y yendo á embarcarse en el paradero, le disparó el burgués tres tiros de los cuales dos le hirieron gravemente. Esto sucedió á las 8 p. m. y son las once y aún no ha tenido asistencia médica,—por las causas de que en esta no lo hay y el más cercano está en Cabagnan, que dista un cuarto de legua, y no se sabe á qué hora podrá ser curado nuestro compañero que quizás sea esto la causa de su muerte.—J. E. S.

JAGUEYAL.—Los trabajadores que habían firmado la instancia de reclamación han cobrado, descontándole Wubarren el 20 por 100 diciéndoles á estos infelices que ese descuento lo necesitaba para pagar los réditos del dinero pagado.

Fueron consentidoras de este proceder las autoridades de Ciego de Avila, pues el vampiro Wubarren hizo estas proposiciones á presencia de dichos funcionarios que, como todo lo que huele á capital, lo diron por bien hecho. Los lobos de una misma camada, solo aspiran á tragarnos.

Si la reclamación se hiciese firme, se hubiera conseguido todo el pago, pero guiada la masa ignorante por individuos como Abraham y Pepe el Mayoral, los embaucan y los conquistan á como quiera. También dirigió el asunto un tal Alberdi muy conocido en Camaguey y en el periódico de dicha ciudad "Simun".

Así estamos con estos redentores á la moderna.—Corresponsal.

PRO PRESOS

SUSCRIPCION á favor de los presos por cuestiones sociales

Existencia anterior 0-18. Habana.—Al hacer el anterior reparto, habían salido en libertad los compañeros A. Muñoz y L. Delgado; ingresan por este concepto 6-00. F. López, 0-50. Acracio 0-50. A. L6pez 0-50. Un Zángano 0-50. Total 2-00.

S. F. de C.—Los tabaqueros de La Natividad, \$15-68. Daiquiry, Cuba.—P. Huguet 2-26. Total general \$26-22.

Cuarto reparto

Hemos entregado á los compañeros Ferrer y Hgrmida á 3-00 uno, al compañero A. Silva 3-40 y á la herida planchadora Caridad Agramonte \$3.

Total \$9-40. Existencia \$16-82.

A LOS COMPAÑEROS

Para coadyuvar directamente á la obra de propaganda que "TIERRA" realiza han ingresado en el grupo editor, nuevos y conocidos compañeros; en sustitución de otros que, por exontánea voluntad y á causa de sus muchas ocupaciones, han dejado de pertenecer al mismo.

El nuevo grupo, ó grupo reorganizado, ha nombrado otro administrador, por haber tenido que ausentarse de esta; en busca de trabajo, el compañero que, anteriormente, desempeñaba dicho cargo.

Por tal motivo, la Administración y Redacción de este periódico, se ha trasladado, accidentalmente, á calle Egido, 77, interior, donde en lo sucesivo, se dirigirá la correspondencia.

Los propósitos del grupo, en lo que afecta á la futura orientación de este viejo y querido luchador libertario, pueden condensarse en las siguientes manifestaciones:

"TIERRA" hará propaganda neta, neta anarquista, en sentido energético, sí, pero culto, razonado, sincero.

"TIERRA" dedicará atención especial á la extensión doctrinaria de nuestros ideales para que sean conocidos de todos los hombres y especialmente de los trabajadores.

"TIERRA" defenderá el Sindicalismo consciente y lo apoyará con entusiasmo; porque entiende que es una base firme, para la Sociedad futura que perseguimos, la organización libre de los trabajadores en Sindicatos, Federaciones y Confederaciones.

"TIERRA" propagará la educación racionalista y cooperará á toda campaña que tienda á abrir nuevos horizontes á la incultura general.

"TIERRA" rechazará toda discordia, puertal ó errónea, entre compañeros y no la fomentará por ningún concepto, sino que fortalecerá la mútua fraternidad que debe existir entre los que profesan un mismo ideal, sean individuos, grupos ó periódicos.

Esta leal declaración exige un previo análisis.

Queremos, es más, buscaremos la fraternidad ENTRE COMPAÑEROS; los que demuestren, por sus actos no serlo, ó se lo llamen para zachrir, injuriar, calumniar, para desvirtuar la verdad ó para entorpecer ó encenagar la propaganda, encontrarán en nosotros el desvío y el desprecio.

En una palabra: "TIERRA" propagará el ideal anarquista, con razones, con sinceridad, y lo defenderá ante sus enemigos—sean cuales fueren—sin insultos ni groserías; pero con conciencia y con altivez.

Estos son nuestros propósitos y para cumplirlos con éxito solicitamos la eficaz ayuda de los compañeros.

Que secunden nuestra labor los que quieran, los que la consideren útil y conveniente.

Nosotros, con lealtad, ofrecemos lo que podemos, y lo que cumpliremos. Salud y Anarquía.

EL GRUPO EDITOR DE "TIERRA" Habana, 18 Julio, 1909.

Tomad un hombre, hacéle abdicar su libre albedrío, su libertad y conciencia y tendréis un soldado.—G. D.

ULTIMA HORA

El mitin de protesta anunciado para el domingo 18, no pudo celebrarse en el teatro Cuba, porque á última hora los empresarios negáronse muy cortemente á ceder el local, no obstante haber sido éste concedido doce días antes.

La causa de tal determinación está en el misterio, pero nosotros la adivinamos sin ser profetas.

A los demócratas que nos gobiernan, no les conviene mitins de protesta, y como el miedo es libre...

La Comisión organizadora, acordó entonces darlo en el Campo de Marte, pero no pudo efectuarse á causa de la lluvia. El acto, de haberse celebrado, hubiese resultado lucidísimo, por el entusiasmo que había entre los trabajadores de la Habana, y por las adhesiones recibidas del exterior.

De Matanzas vino á tomar parte en el mitin la estimada compañera Emilia Rodríguez.

La Comisión hace los trabajos necesarios para que se celebre en local cerrado el próximo domingo.

La paz es el tiempo en que la ciencia entera á la ignorancia, y la guerra es aquel que la barbarie enterra la civilización.—NATURA.

ADMINISTRACION

| INGRESOS | |
|--|--------------|
| Existencia anterior..... | 0-70 |
| Habana.—J. Alvarez 50. P. del V. por Galiano 40. Por Dragones y Reina 22. M. y Agnola 10. Martí 113 librería 15. A. Tricornia. Soc. de R. H. y F. y R. Díaz 1-00. G. A. del P. 2-00. J. Valera 30. F. Rendón, T. Mejía y L. Vega 4 40. Piñón 50. G. G. refa 30. A. Coloma F. Monserrate C. Salazar, J. Romero, J. Cárdenas y A. Méndez á 20..... | 9-87 |
| Camino de España.—A. G. López..... | 0-45 |
| Vedado.—Acracio y A. López 50. Nitrán 35. J. Navarro 50..... | 1-85 |
| Cerro.—Dos Zapateros..... | 0-20 |
| Baez.—F. Allegret..... | 1-05 |
| Guayos.—E. Salas 90. E. Suárez 30. A. Rios 40. S. Contreras 20. E. B. Valdívia 40. E. Rodríguez 20. B. M. Lara 60. A. Dubet 40..... | 3-40 |
| Remedios.—C. Obrero..... | 3-39 |
| S. de las Vegas.—G. Via Libre..... | 2-00 |
| Limonar.—F. López por varios..... | 1-90 |
| Banes.—A. Gurpié, L. Sandrino, S. Llabrado, Rodríguez A. Zamaro, á 50. L. Tabera, T. Victoriano, M. Llerandi y B. Pérez, á 25. Total en m. a. 3-50, en p. e..... | 3-95 |
| Cienfuegos.—F. Pérez..... | 0-07 |
| Tampa—Varios por M. Lozano, cuya lista se extravió. Guines.—A. García 40. A. Antuña, M. Llabona y M. Franco á 20. B. Vargas..... | 1-13 |
| Total general..... | 31-08 |
| GASTOS | |
| Imp. del núm. 208..... | 26-00 |
| Corrsp. y fr..... | 1-58 |
| T. por 100 al cobrador..... | 2-05 |
| Conducciones..... | 0-40 |
| Por mil listines..... | 1-00 |
| Total..... | 31-03 |

PUBLICACIONES

Hemos recibido el importante revista científica-médico-social, que contiene el siguiente:

“Degeneración de la vida”, de Paul Robin—“win”, por Edmundo L. norragia enfermedad Dr. Abada—“El límite por Emilio Gante—“E los órganos genitales por el Dr. G. Drysdal ciales negativos”, por —“Apuntes al reded mismo”, por Rafael tales al proletario”, p “Vagos recuerdos d —“Por telegrafo sin.

Tan útil publicación vulgar las cuestiones procreación razonable humana cuya lectura á todas las clases, solamente á la clase por suscripción anual en España y 2-50 por dirigiéndose á su dirección 27-29 pral. I

LETRA PARA

Existencia anterior Habana.—P. Ruiz Berraco.—P. Hugu Total 22-57.

No es posible amar cuando no se ama un

Bosquejos positivos

¿No estarían los curas y los mejores juntos á tu guataqueando b ¿Qué hacen los más que vivir á dándote la senda con espinas cont y al fin pasas para llenarles la

No hagas más

BIBLIOTECA

Folleto Núm. 2.

LAS MUJERES DE LA REVOLUCION EN RUSIA

por LEROY SCOTT

Traducción de Adrián del Valle.

Su vida puede servir de ejemplo de la vida de sus hermanas revolucionarias. Había nacido en 1854, de una familia de la más alta aristocracia. Cuando contaba 16 años, se vio obligada á dejar su hogar por la oposición de su padre—que había sido Gobernador general de San Petersburgo—á sus esfuerzos por adquirir una avanzada educación. Se unió al círculo fundado por Nicolás Tschakovsky, hoy prisionero en la fortaleza de San Pedro y San Pablo. Entre las mujeres que pertenecían á ese círculo, según el príncipe Kropotkin, no se hubiera hallado una que llegado el caso huyera del cadalso. Pronto fué un miembro activo de “La Voluntad del Pueblo”, el partido revolucionario de aquel periodo. El propósito primero de aquel partido consistía en el mejoramiento económico del pueblo, su desenvolvimiento mental y moral, despertando en él una vida social y el reconocimiento de sus derechos civiles; para lograr lo cual usaban estrictamente los medios educativos, mezclándose sus miembros entre las masas para enseñarlas. Este ideal estaba inspirado por el más elevado idealismo. Por la más pura abnegación. Pero el Gobierno contestó á esos generosos esfuerzos con la más fiera represión. Esta represión revelando á los miembros la imposibilidad de un desenvolvimiento pacífico, cambiaron sus propósitos llevándolos á la revolución política; y después la persistencia de la represión, les llevó mucho más lejos; al terrorismo. La represión de la libertad á todo trance, es el método más seguro para transformar en cualquier país, sea Rusia ó América, á un idealista en terrorista.

Sofia Peróvskaya cambió con su partido. En los comienzos de éste, hizo aquella su labor enseñando á jóvenes estudiantes, obreros y campesinos. Todavía me parece verla, con

una saya corta de color azul y un fleco de colores arrojados, un rudo cabello, en los ojos azules, trabajando en el campo de campesinos, jella una figura delicada y aristocrática de San Pedro y San Pablo. Después se hizo más encerrada en la sombra de San Pedro y San Pablo á los tres años. La vida que antes entró en movimiento, revolvió perseguida encarnizadamente por la policía y teniendo que vivir una vida de continuo desasosiego, siempre ocultándose y disfrazándose, sin casa, sin hogar y con la amenaza de la muerte.

Cierta vez, intentando hacer una visita á su madre, á la que adoraba con todo su ser, estuvo muy cerca de la suerte fatal que ella no ignoraba le estaba reservada. Fue arrestada por dos gendarmes y encerrada provisionalmente en una celda del pueblo. Para me prisionera, aquella gendarmes se quedaron ella estaba. Uno se abrió la ventana y el otro se abrió la puerta pensando que Sofia, la puerta, a cuerpo, le despertó me no se había dado puerta se abría hacia la noche Sofia abrió sobre el dormido gu

Aquellos idealistas terroristas por la r